

PALABRAS PRELIMINARES

Enrique Dussel, joven pensador argentino conocido en los ámbitos universitarios de América latina y Europa, reúne en este libro trabajos escritos durante un lapso de casi diez años -algunos de ellos ya publicados en revistas- en los cuales una común profundización creadora se centra en el ser y destino de América latina.

El autor se ha propuesto, pues, ofrecernos el móvil despliegue de un pensamiento que se busca a sí mismo en los primeros trabajos, escritos en Europa desde 1962, y que alcanza su madurez y plenitud en los años que siguen a su retorno a América, y especialmente en los últimos. Él mismo ha reconocido la importancia de ese alejarse de lo propio para redescubrirlo, hecho que ha sido experimentado por muchos latinoamericanos. "Descubrí a América latina, paradójicamente, en Europa; más exactamente en Madrid -nos ha dicho- cuando en la convivencia con compañeros de todos los países de nuestro continente socio-cultural, en el Colegio Guadalupe, comencé a tener conciencia de la realidad de nuestra Patria Grande". Luego de su doctorado en filosofía (1959) y de una estadía de dos años en Israel, donde vivió una profunda experiencia de trabajo en los kibbutz, o como obrero en Nazaret, Dussel toma conciencia de que deberá emprender una larga tarea intelectual que empieza a ser expresada desde Francia y Alemania a partir de 1961.

Estudios teológicos en el Institut Catholique de París y en las universidades de Münster y Mainz vienen a contribuir, por esos años, en una sólida preparación que fructifica en 1963, en El humanismo

helénico, *al que sigue en 1964, El humanismo semita; la fundamental profundización del que Dussel considera "el enfrentamiento cultural más importante de la historia" será continuada en obras posteriores.*¹

Pertenecen también a esta etapa de su labor la Hipótesis para una historia de la iglesia en América latina² y los trabajos: "¿Una generación silenciosa y callada?", "El trabajador intelectual y América latina", que han sido incluidos en este volumen. Otros ensayos de la misma época de inspiración cristiana, son "Pobreza y civilización", "Democracia latinoamericana, socialismo y judeo-cristianismo" y "La propiedad en crisis", elaborados mientras Dussel cursaba sus estudios de teología. Fruto de su nueva profundización del tema latinoamericano, y de un incitante diálogo epistolar con los argentinos Gonzalo Casas y Alberto Caturelli, y con el maestro venezolano Ernesto Mayz Vallenilla, son los artículos: "¿El ser de latinoamérica tiene pasado y futuro?" y "Escatología latinoamericana" (I y II). En 1965, el autor escribió en España, para la "Revista de Occidente", el ensayo "Iberoamérica en la historia universal". Todos ellos son recogidos en esta edición. El trabajo sobre "La antropología filosófica, fundamento teórico del servicio social en América latina", ponencia presentada al VI Congreso Panamericano de Servicio Social (1968), pertenece a una nueva etapa de trabajo iniciada por Dussel a su regreso al país, donde ha volcado los frutos de su rica formación y experiencia en las universidades del Nordeste y de Cuyo, en la que actualmente ejerce la cátedra.

Los ensayos pertenecientes a los dos últimos años de labor, que el autor ha querido destacar como un "nuevo momento" de su reflexión, señalan en efecto la preeminencia de un tema que, aunque ya implícito en estudios anteriores, se hace presente con inusitada fuerza: la liberación de los pueblos latinoamericanos. Son estos trabajos: "Metafísica del sujeto y liberación", ponencia presentada al II Congreso Argentino de Filosofía (1971); "Ontología de la femineidad"

¹El humanismo helénico será publicado próximamente; El humanismo semita fue editado por EUDEBA, Buenos Aires, 1969. Como continuación de este ciclo el autor ha elaborado en años recientes El dualismo en la antropología cristiana, aún inédito.

²Editada por Estela, Barcelona, 1967; 2ª ed., con el título Historia de la Iglesia en América Latina, Nova Terra, Barcelona, 1972.

³Esas reflexiones se canalizaron en la organización de una Semana Latinoamericana que tuvo lugar en París en 1964; algunos trabajos expuestos en la misma fueron publicados en Esprit, N9 8-9, 1965. La ponencia de Dussel fue editada con el título América Latina y conciencia cristiana, IPLA, Quito, 1970.

(1971); “El método analéctico y la filosofía latinoamericana”, ponencia presentada al VIII Congreso Panamericano de Filosofía (junio 1972) e “Historia de la fe cristiana y cambio social en América latina”, comunicación expuesta en la Semana de Estudios de El Escorial (julio 1972). En estos ensayos, que integran la amplia producción actual del autor, puede advertirse el paso de la reflexión contemplativa al compromiso activo con la historia, el que lleva a Dussel a un replanteo cultural y a intentar, fructuosamente, un pensar en términos latinoamericanos.*

* Los libros más importantes publicados en esta última etapa son: *La dialéctica hegeliana*, Ser y Tiempo, Mendoza, 1972; *Para una ética de la liberación Latinoamericana*, Siglo XXI, Buenos Aires, tomos I y II, 1973; *Caminos de liberación Latinoamericana, I y II*, Latinoamérica Libros, Buenos Aires, 1972 (2ª ed. en 1973).